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中西區的中學學位問題

童畫

去年中西區區議會討論了英皇書院縮班事件，及後陳財喜議

員在 20 11 年 7月中向申訴專員申訴教育局行政失當。申訴專員在

今年 1 月來信告知個案成立（見附件）。教育局應該及早調整有學位

數目，增加班次，使更多中西區學生可以入學。

盟墨

1. 教育局在收到申訴專員之信後會否在新學年進行班級重

整？

2. 會否增加英皇書院的中一學位？

建童

基於申訴專員的資料，本會要求教育局及早增加英皇書院的

中一班的數目，使更多中西區學生可以入讀。

文件提交人
陳財喜、陳捷貴

2012 年 1 月 27 日
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調查報告

有關陳財喜鵲員投訴教育局事

二 0一一年七月七日，中西區區論員陳財喜先生向本署
投訴教育局。同月十九日，其辦事處提供補充資料。

背景資料

r 自行分配學位」及 r 統一游﹛立 ．

2 . 為以分配公營中學一年級學位的「中學學位分配辦法 J

（ 簡稱 「 中一派位」）包括「自行分配學位」及「統一派位」
兩個階段。

3. 於「自行分配學位」階段，參加中一派位的各中學可預

留 不多於 30 %的中一學位為 「自行分配學位」 ’接受各區 （ 包

括本區）小六學生的申請。餘下的學 ﹛社 會 用於 「統一派位」 。

4. 每所官立中學的「統一派，位」學位包括以下成分：

( 1 ) 

( 2) 

( 3 ) 

( 4 ) 

「不受校網限制」的學位（即任何地區

包括當區的小六學生均可申請）﹔

調撥予他區的學位﹔

向該中學有聯繫的小學提供的學位﹔

供當區小六學生申請的「非保留學位 J " 

r 皂顯優先 Jj］級結構」計劃

5. 由於預 計人頓 中一 的學生數目將於未來數年持續大幅

下跌，教育局於 二 O O 九年開始與黨界磋商，以尋求一套為各

方接受的方案 ， 以色予緩 學童人口 下跌所引起的問題。持分者普
遍認同 首要辦法先是有秩序地減少班級數臣。

益蛙
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二。一一年四月十四白，教育局公布英皇參提

「自願﹛憂他計劃 J ’以及該校於本學年經 「統
一派位 J 分配給中西區學生的學位有的﹛圈。

根據「自願優他計劃」’於本學年，英皇須將

五班中 一 減為四班，即減少招收中一學生

20% 。經「自行分配學位」及 r 統一派位」的

學位理應各自減少 20% 。

然而 ，由 於英皇參加 「自願優化計創」前已完

成「． 自行分配學位 J 程序 ， 放其「自行 ！分配學
三－立了數三三三告：計﹔＇.＞ ：－ 詩情全鞋護照收 200.

中一筆主的言 ？票 ﹒ 教育局遂將該校” 統一派﹛立甸

的學位減少超過 20% ，以致該校經「統一 派位 J

女子配給 中 西區學生的學位由 6.6 名減至 43 名 ，

滅幅達 35% 。

11. 陳錦員認為 ， 教育局在英皇開展本學年中一收生程序

後﹒尤其是在「自行分配學位」階段完成後 ， 才決定英皇參加

「自願優化計劃」，因而令該校經「統一派位」分配給中西區

學生的學位由 66 個減至 43 個，滅帽，達 35% ，對區內小六學生

及其家長不公。

調查所得

12. 本署的調查結果如 下。

主要事件經過

1 ;3 ‘ 二 0 一 0 年 三月 ， 教育局推出「自願優先計量lj J 。

14 . 八月 二 十 t 日 ， 該局就「自願優化計劉」在其九龍塘教
育服務中心舉行全港學校家長教師會代表座談會。

15 . 十一月九日 ， 該局又在聖保祿學校（中學部）舉行港島
區學校家長教師會代表座談會。

鐘佐



(d) 

位，以及提供予中西
區的聯繫小學的學位

供中西區小六學生的

「 非保留學位」

教育局的回應

豆豆

教育局在「自願優 1b 計劃 l 中所扮演的角色

43 

~3. 注目主 持（是 ； ·： ~..！..竅，立﹒教穹 空 3等扮演兩 ／空 無 色 ： 一是

J三三毛魚實 教育事務的政策音三門﹔ ～ 是宮 立 中 學 的辦學鐘韓 。 設

立 ﹒該局必須積極推動及帶領官立中學參與該局所訂的 「 自顯
﹛憂﹛c~十聾。」。

24. 在推行「自願優他計劃」的過程中，該局除向官立中學

的學校管理委員會成員解釋該計劃的理念和 用意外，還聆聽持

分者的意見，以及釋除他們的疑慮。經審慎考慮持分者的意見
及各校的個別情況，該局才決定哪些宮立中學參加「自願優化

計劉」。

25. 該局指出，該局曾因某一官立中學的特殊情況決定該校

不參加「自願﹛愛他計劃 Jo 該局否認早已決定所 有 官立中學（包

括英皇）須參加「自願優化計劃」。

英蠱的「統一派位 l

26. 「 吭一派位 4 的計算，是從學位總數中扣除童讀生學位

和．．皂行 分配學位 J 鏡下的學位才用於「統一派位」。故此 ，
即使參加中一派位的中學將其 3 0%的學位訂為「自行分配學

位」（上文第 3 段），其「統一派位」的數目，亦非一定是其學
位總數的 70% 。

2 7. 在「統一派位」階段前，該局向家長發放《中學一覽表﹜

列明參加「統一派位」的中學可供有關校紋的中一學位數目，

並細分為「非保留學額」和「直屬／聯繫學額 J （上文第 4 段）。

盔佳



該局向家長發放﹛中學一覽表〉（上文第 27 段），他們才得悉上

文第 33 段所述的改變 ，難免部分家長和陳議員會戚到錯愕。

英皇可否及早參加「自願優忙計劃 1

36. 至於上述不令人滿意的情況是否無可避免，本著認為，

問題的關鍵在於英皇可否在教育局發出「事涉指令」前參加「自

願優化計創」，在決定減少－· fJ.f. 中 一的同時，亦按比例減少 「自行

分配學位」。

37 . 雖然教育局否認早已決定所有官立中學包括英皇須參加

「自願喂仕訓時劉－（上文第 24 至 25 段） 。 然而，本署注意到以下
墓了雲

﹒ 該局一直強調宮立中學的辦學團體（亦即該局〉

必須積極推動及帶領官立中學參與該局所訂的

「自願優化計劃」（上文第 23 段）。

﹒ 只有一所官立中學例外地獲教育局同意無須參

加該計劉（上文第 25 段），理由是該校的主要

對象是非華語（即少數族裔）學生。

﹒ 儘管教育局就英皇參加該計創收到了不少反對
意見，但該局仍堅持英皇參加該計創。

38. 由此可見，撇除一宗僅有的特殊個案，教育局要求宮立中

學參加「自 Jffi頁優化計劃」’可以說是寧在必行。因此，本署認
為英皇實可早於該局發出「事涉指令 」 前，確定該校會參加該計

剖，按：成班後的比例減少「自行分配學位 j 0 

L金全At.,a af!B 

39. 以上的分析顯示，教育局在有關的 行政安排上確有不

當。申訴專員認為，這宗投訴成立 。

40. 教育局應從本案汲取經驗，以免類似事件重演。

申訴專員公署

檔案編號： OMB 2011/ 2590 
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